

HORAS DE DESPACHO
 Redacción: desde las cuatro de la ma-
 ñadrugada á las 10 de la noche.
 Administración: desde las 7 mañana á
 las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

1898
 Martes 9 de Agosto
 PRECIOS DE AFONO

	PTAS.	CTA
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto. . . 5 cts.
 Id. atrasado . . . 10

Almacenes Montaner

SINDICATO 2 A 10
 Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

SASTRERIA Y CAMISERIA
 Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para

PRIMAVERA Y VERANO
 Ricos y espléndidos surtidos de género para

SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS
 Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA
 de todas clases lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

Almacenes Montaner
 SINDICATO—2 A 10

La opinión de Romero Robledo

Nuestro activo corresponsal señor Mencheta nos telegrafió el extracto de las consultas que hizo el gobierno á los políticos más significados.

Casi todas coinciden en el mismo criterio: aceptar la solución de la paz, como la única posible.

La nota discrepante fué la opinión del señor Romero Robledo, cuya síntesis reproducimos hoy, copiándola de un periódico de Madrid, para que nuestros lectores puedan formar concepto de ella y tenerla presente en el día de mañana cuando se le antoje á Romero Robledo, sostener lo contrario de ahora:

«No he adquirido ningún compromiso, ni tampoco Sagasta me lo exigió. Por lo tanto, puedo hablar con entera libertad.

«Al demandar Sagasta mi opinión, yo se la expuse con entera franqueza y verdadera sinceridad.

«El y el gobierno no han sabido hacer la guerra y tampoco sabrán hacer la paz.

«La guerra es atroz, lo confieso; pero por lo mismo tiene leyes también atroces, las cuales hay que cumplir, si se quieren evitar ciertas vergüenzas.

«Hay que desengañarse; si se hubiera procedido como aconsejan los principios de la guerra cuando el desastre de Cavite, no habrían ocurrido luego otras cosas.

«Un gobierno que tiene esas debilidades no puede hacer la guerra; el impulso, la energía vienen de arriba, y cuando arriba se flaquea, no hay que decir lo que ocurrirá en las filas.

«¿Qué sí opino por la guerra? Sin vacilar digo que sí, como se lo he dicho á Sagasta y se lo diré á la reina. Pero este gobierno se halla incapacitado para hacerla, y por lo tanto, debe dejar el puesto á otro.

«¿La paz? Sagasta me habló de esto, de que la opinión la pedía y que convenía hacerla.

«Yo le dije que la opinión estaba equivocada, y que la paz en esas condiciones no debía hacerse, porque nos exponíamos á graves riesgos.

«Hoy tal vez la opinión desea la paz; pero luego de hecha comprenderá su error, y entonces no quiero decir lo que aquí puede suceder.

«Los carlistas y los republicanos no significan nada ante el peligro que preveo de una anarquía, hija del regionalismo. Ya hablan los catalanes y los gallegos de independencia...

«Además, con el sistema que se sigue entiendo que se perjudica á las instituciones, malquistándolas con la opinión. Así se lo he dicho á Sagasta y así se lo diré también á la reina...

«Cuando llegó el momento de dar mi consejo, hablé á Sagasta con entera sinceridad, como si estuviera delante de un confesor.

«Para la guerra, le dije, no sirve este gobierno; para la paz es pronto y no debe hacerse en las condiciones que piden.

«Procede que dejen ustedes el poder y si el país se afirma en la paz y la pide de veras, entonces volverán

ustedes con una fuerza incontrastable, logrando un gran triunfo.

«¿Qué si me habló de los elementos con que se cuenta para proseguir la guerra? algo me dijo, pero no muy terminante ni claro.

«De todos modos, esto no es argumento, porque quien no sabe hacer la guerra no ve nada más que la impotencia.

«También hablé con Sagasta de la suspensión de garantías, censurándole duramente y anunciándole que traerá más peligros que tranquilidad.

«Por último expuse mi opinión de que deben abrirse las Cortes en seguida.

«Hemos discutido mucho, terminé diciéndoles el señor Romero Robledo, pero la esencia de mis opiniones es la que acabo de manifestar.»

El señor Romero Robledo añadió que verá á la reina, y que para el lunes próximo piensa regresar á Antequera.

Deuda cubana

Tratando *La Epoca* de las condiciones de paz, dice lo siguiente:

«Si la anexión de Puerto Rico puede explicarse de alguna suerte, toda vez que no fué causa de la guerra ni sobre dicha isla habían formulado antes pretensión alguna los norteamericanos, es como equivalente á la indemnización que los Estados Unidos reconocen no podemos pagar; más si hemos de cargar con la Deuda cubana, ¿qué más indemnización de guerra quiere el Gobierno de Washington? Ambas pretensiones se excluyen; ó la anexión de Puerto Rico ó el reconocimiento por Cuba de su deuda propia, de la cual sólo subsidiariamente es responsable la Península, pues aquella tiene afectas rentas propias de la isla, con hipoteca que no desaparece por el cambio de condición de la gran Antilla.

Los antecedentes, además, rechazan de plano la exigencia de los Estados Unidos, pues puede decirse que no hay ejemplo de una sola cesión, sin que la porción de territorio cedido haya asumido la responsabilidad total y absoluta de una parte proporcional de la deuda de la nación de origen.

Ya en el Acta general del Congreso de Viena (1815) se acordó que fijarían por un convenio particular entre las cortes de Roma y Viena los medios oportunos á la seguridad de la Deuda pública y pago de pensiones de las Legaciones de Ravena, Bolonia y Ferrara, devueltas á la Santa Sede.

En la Convención de París de 23 de agosto de 1860, entre Francia y Cerdeña, para arreglar diversas cuestiones relacionadas con la cesión de Saboya y Niza, se convino en que estos dos territorios satisficieran una parte de la Deuda pública sarda; y en la Convención de Viena de 1866, entre Francia y Austria, se determinó que las Deudas adscritas al reino Lombardo-Veneto, conforme á los precedentes del Tratado de Zurich, permanecerían agregadas á la posesión del territorio cedido, y serían fijadas ulteriormente por comisarios especiales, designados á este efecto por los emperadores franceses y austriacos.

Posteriormente, en 7 diciembre de 1866, se concertaron Francia é Italia para arreglar el pago de la Deuda pontificia, descargando á la Santa Sede de una parte de aquella, cuyo servicio corrió en adelante á cargo de Italia, y, en fin, por el Tratado de Berlín de 13 de Julio de 1873, tanto Bulgaria como Servia y Montenegro, declarados independientes, hubieron de satisfacer una parte de la Deuda pública otomana.

Hay otros ejemplos que nos tocan más de cerca y que no son menos elocuentes que los anteriores, los relativos á las repúblicas hispano-americanas.

Al declararse éstas independientes, algunas, como Chile, Méjico y Costa Rica, entre otras, se apresuraron á efectuar el reconocimiento de las deudas que pesaban sobre sus cajas, reconocimiento que ratificaron al celebrarse más tarde los oportunos Tratados de paz y amistad, y otras, como Ecuador, Venezuela, Nicaragua, etc., efectuaron el reconocimiento al reanudar sus relaciones con la antigua metrópoli.

Despréndese de aquí una enseñan-

za, y es, que la deuda particular, privativa, personal, por decirlo así, de los territorios cedidos, ha permanecido siempre agregada á estos y ha seguido sus cambios de nacionalidad; y que cuando lo cedido no ha tenido deuda independiente, se le ha cargado una parte proporcional de la Deuda pública del Estado cedente.

Cuba tiene su Deuda propia, y si no pretendemos que cargue con una parte de la Deuda pública del estado español, aunque aquella podría equipararse á la de las provincias peninsulares, queremos, si y, sobre esto es preciso que el Gobierno gestione con toda eficacia, que responda de lo que particularmente debe y que no se imponga á la nación una carga superior á sus fuerzas.

Lo único que acerca de esto cabe discutir, en último extremo, es si ha de responder Cuba ó la Península de la deuda contraída durante la última insurrección, aunque podría sostenerse que corresponde á la gran Antilla la responsabilidad total de las obligaciones contraídas hasta el momento en que se declare la independencia ó se pacte la cesión, ó cuando menos hasta el día en que se declaró la guerra por los Estados Unidos. Mas este es punto que exige mayores desarrollos del que hoy nos permite el espacio de que disponemos.

La destrucción de la escuadra de Cervera

Ha circulado desde París una hoja impresa y anónima que parece inspirada en amor á España. Examina la causa de la destrucción de la escuadra de Cervera, y resumiendo y aclarando fechas y datos ya conocidos, pero aún no bien apreciados, hace responsable al ministro de Marina, general Auñón, de que nuestros barcos de guerra no hubieran salido de la bahía de Santiago cuando podían hacerlo. Como información copiamos:

«El día 19 de Mayo—dice,—cuando entró la escuadra de Cervera en Cuba, ¿dónde se hallaban las de Schley y Sampson? Pues las dos en Cayo-Hueso, la primera desde la madrugada y la segunda desde las cinco de la tarde.

Por la noche, en cuanto el gobierno americano se enteró de que la escuadra española estaba ó podía estar en la costa Sur de Cuba, envió en busca de ella á la de Schley. El *Oregon* se hallaba entonces en Barbada. Sampson salió á la mar en la tarde ó noche del 20, pero permaneció en las inmediaciones de Cayo-Hueso y en comunicación con este punto, y lo más tarde que hasta el público supo en Europa todo esto fué el día 22.

Schley llegó el 25 á Santiago de Cuba llevando consigo por toda fuerza de combate los blindados *Iowa*, *Masachusetts* y *Texas* y el protegido *Brooklyn*. Los demás buques no valían nada. Hasta el día 29 por la noche no tuvo el gobierno americano la seguridad de que el almirante Cervera se hallaba con su escuadra en Santiago de Cuba. Entonces despachó para aquella parte á Sampson; y este, á quien se acababa de incorporar el *Oregon*, dejando por Cayo-Hueso al *Indiana*, vino á estar sobre Cuba en 1.º de Junio. De modo que la escuadra de Cervera, y todo esto ha podido y ha debido saberlo el ministro todavía á mejor tiempo que el público, ha tenido la salida completamente libre durante seis días, del 19 al 25 de Mayo; y durante los siete días siguientes, esto es, del 25 de Mayo al 1.º de Junio, no ha tenido, que se le pudiera oponer en aquellas aguas, mas que una escuadra, de la que no era imposible que triunfase, con la que de todos modos podía batirse sin considerable desventaja y de la que seguramente había de escapar sin grandes pérdidas.

¿Se ha informado al almirante Cervera de todo esto ó se le ha ordenado entonces que saliera?

Una vez llegado Sampson á Santiago de Cuba, entre otros buques con el *Oregon*, que es el blindado que persiguió, pudo alcanzar y destruyó á nuestro *Colón*, nuestra escuadra, si no había salido antes, ya no tenía que salir como no fuese á perecer de mala manera; pero por si era necesario no descuidar nada, absolutamente nada,

no ya solo para que, llegado el momento, fuese tan pronto y completa como segura é inevitable la catástrofe, sino para que ésta pudiese producir el día de la paz sus peores consecuencias, trascurren otros quince días dando lugar á que salga de Cayo-Hueso la expedición de Shafter, después otros seis más todavía para que, convoyando esta expedición, llegue á incorporarse á Sampson el único buque de combate que faltaba, el *Indiana*, el otro que más daño nos ha hecho, y por añadidura y complemento de todo se da igualmente lugar á que durante un mes los barcos americanos, que habían demorado tirar bastante mal, se ejerciten y adiestren en continuos bombardeos de tal modo, que puede decirse que no ha habido en el mundo escuadra que haya tirado tan admirablemente como llegó á tirar la americana, porque ninguna ha podido tener tampoco tal escuela.

En resumen; si la escuadra española sale de Cuba del 19 al 25 de Mayo no encuentra ninguna del enemigo enfrente. Si sale del 25 de Mayo al 1.º de Junio, la encuentra, pero es tal, que puede medirse con ella, y de todos no le puede escapar sin grave daño.

(De *El Imparcial*.)

El corresponsal de *El Imparcial* trasmite las siguientes noticias:

Situación gravísima

Manila 22.—Las huestes de Aguinaldo cada vez con más ímpetu estrechando el cerco de Manila, á la que tienen sitiada por completo. Últimamente las fuerzas que estaban en el cercano pueblo de Caloocan se retiraron á la última línea de defensa, y los insurrectos se apoderaron de este sitio.

Formada ya completamente la línea de defensa de la capital, las fuerzas resisten día y noche los ataques de los insurrectos, que sobre todo por la noche, los verifican simultáneamente en todas partes.

La situación, como se ve, es grave, pues se duda de que las fuerzas puedan aguantar así mucho tiempo.

Sitiada Manila por mar y tierra, es imposible que ninguna provisión de boca entre por parte alguna, y el conflicto de dar de comer á 200.000 almas, acaba de presentarse.

Escasean todos los víveres; los pocos que hay cuestan carísimos, y ya hace días que sólo comemos carne de carabao.

La ciudad murada

En la seguridad completa de que para resistir algún tiempo tan penosa situación tendremos que encerrarnos en la ciudad murada, se llevan á cabo con toda urgencia grandes trabajos de defensa en la plaza y de acumulación de víveres que han sido adquiridos por el gobierno.

Se han talado los árboles del paseo de las Aguadas y de Magallanes, y las murallas se han reforzado en su cima con sacos de arena y cañones viejos en estado regular de defensa.

Todo el mundo huye de los arrabales y se refugia en Manila, donde hoy día existen ya 40.000 almas.

El pánico es inmenso en vista del desarrollo que toman los sucesos.

El general Monet

Desde que los insurrectos establecieron el sitio de Manila se ignora la suerte que haya corrido á este general con los 1.200 cazadores que tenía á sus órdenes, y otras fuerzas regulares indígenas.

Residiendo en una zona que toda está insurreccionada, y cuyas capitales se creen en poder del enemigo, muy fácil es suponer que habrá corrido la suerte de su colega el general Peña, que en Cavite se entregó al enemigo por no poder resistir el asedio del mismo.

En poder de los insurrectos

Todas las fuerzas europeas que componían los destacamentos de las provincias de Zambales, Bulacán, Tarlac, Pangasinan, Laguna, Bataan, Batangas y Cavite, han caído en poder del enemigo, en unión de sus jefes y oficiales, todos los curas párrocos y empleados del gobierno, que los van reconcentrando en Cavite.

Así, pues, existen en este punto prisioneros, los gobernadores de la Laguna, Batangas, Bataan, Bulacán y Cavite; muchos tenientes coroneles, comandantes y subalternos, como así también jueces, curas y otros empleados con sus familias. En junto cerca de 1.500 europeos.

Los enfermos y heridos de resultas de la campaña y de la resistencia que hicieron al empezar los sucesos, los han mandado á Manila después de curarlos en Cavite entre médicos americanos é indígenas.

Lo que dicen algunos enfermos

En seguida que llegaron á Manila, procedentes de Cavite, los enfermos de las tropas presas por los insurrectos, me personé en los hospitales y conferencé con aquellos que su estado de salud se lo permitía.

Todo me dijeron lo mismo; esto es, que después de varios días de resistencia heroica en sus respectivos destacamentos, rodeados de miles de insurrectos perfectamente armados y faltándoles víveres y agua y no recibiendo auxilio de ninguna clase, no hubo más remedio que entregarse al enemigo, que no los ha tratado mal.

Que saben que el general Peña fué el primero que se entregó en San Francisco de Malabón, con gran cantidad de municiones, á causa de que las fuerzas indígenas que llevaba en su columna desertaron todas, dejándole solo con cien hombres.

Que tienen muchos prisioneros españoles en Cavite, que con frecuencia les traen de lejanas provincias, aprovechando los barcos de vapor que ellos tienen y que navegan por todo el Archipiélago.

Que el general Peña y otros españoles de significación están bien atendidos por Aguinaldo, á quien han oído decir que él no obra en combinación con los americanos y que sólo desea la independencia de su país; que no atacará resueltamente á Manila, porque confía rendirla por hambre. Que las curas se las hacían en el hospital los médicos yanquis con auxilio de los del país, y finalmente, que los americanos sólo ocupan el arsenal de Cavite.

Otros noticias

Han sido enviados al campo enemigo emisarios indígenas de significación para convencer á los insurrectos de la necesidad de deponer las armas á cambio de toda clase de reformas. Como aún no han vuelto, ignoro los resultados.

—Con el mayor descaro, y sin que las escuadras extranjeras nada digan, los insurrectos circulan por la bahía en el vapor *Bulusan* y otros, y con una bandera desconocida, á modo de corsarios. Hacen frecuentes viajes á Bulacan, Pampanga y otras provincias, llevando armas y dinero á sus compatriotas y trayendo prisioneros españoles.

—Acabo de enterarme que en Joló ha estallado una sublevación. Ignoro detalles.

—Se asegura que pasan de 25.000 los insurrectos levantados en armas. Solo nosotros les hemos dado cerca de 20.000 fusiles. A esta cifra hay que añadir los que les hayan entregado los americanos.

—Dícese que muchos de los insurrectos en armas están cansados de la lucha y piensan recogerse á la legalidad española.

No puedo confirmar la noticia.

Lo que piensan nuestros vecinos

Un diario lisbonense, por cierto de los más amigos de España, escribió días atrás, refiriéndose á nuestras desdichas, un artículo muy razonable, pero que tenía un final sumamente curioso.

«La casa venía se derrumbaba—exclamaba con dolor tan sincero como fraternal el periódico aludido.

«Importa, por lo tanto, que Portugal se prevenga, bien sea para evitar que le caigan sobre la cabeza las ruinas, ó bien para aprovechar los cascotes.»

Con esta observación de la *Folha do Povo* han coincidido otras de la *Vanguarda*, concernientes al vínculo de parentesco que siempre ha existido entre la parte meridional de Galicia y la na-

ción lusitana, y que ahora parece estrecharse más que nunca.

Varios periódicos de Lisboa discurren, además, sobre la conveniencia de que los individuos de la colonia española, cuyo número pasa en aquella capital de 60.000, se naturalicen como súbditos portugueses.

Mucha prisa se dan nuestros colegas de la otra banda del Tajo y del Duero a aplicarnos las leyes de la disociación, mediante las cuales, y por virtud del excesivo calor, las moléculas y los componentes diversos de un aglomerado se disgregan y buscan en otra parte sus afines.

(De El Liberal.)

El Czar Nicolás II

Varios periódicos extranjeros amplían las noticias que ha pocos días comunicaba el telégrafo acerca de un complot tramado para atar a la vida del emperador de Rusia.

De tal ampliación resulta que hace algunos años un rico comerciante, retirado ya de los negocios, había hecho promesa de erigir una capilla, á cuyas obras destinaba un capital de 200.000 rublos.

El Czar puso la primera piedra en el edificio, y ahora que la capilla está próxima á terminarse, había ofrecido asistir al solemne acto de la consagración.

Para recibir dignamente al soberano se estaban haciendo recientemente algunos preparativos, cuando los operarios que trabajaban en la ultimación del decorado notaron que entre la juntura de dos piedras de uno de los muros asomaba la punta de un grueso alambre.

El hallazgo llamó tanto la atención que, practicado un minucioso registro se llegó á conocimiento de que el alambre en cuestión iba á dar á una mina abierta precisamente bajo el pavimento de la iglesia, y correspondiendo al sitio en que había de colocarse el Czar en el acto de la consagración.

Las prisiones que con este motivo se han hecho son numerosas, figurando entre las personas detenidas el comerciante con cuyo dinero se ha construido la iglesia, todos los albañiles que trabajaban en las obras y el arquitecto que las dirige.

El propietario y los obreros parece que han recobrado la libertad, por no resultar cargo alguno contra ellos; pero en cambio el arquitecto sigue despertando vivísimas sospechas.

Un triste incidente ha resultado vehementemente indico contra él. Su madre, al enterarse del complot que se preparaba, sufrió tal emoción, que falleció de repente, cuando aun su hijo no había sido preso.

El descubrimiento del atentado ha causado profunda emoción en Rusia, donde hacia ya algún tiempo que se hablaba de complots nihilistas y donde el actual emperador es verdaderamente amado de sus 125 millpnes de súbditos.

La explicación de este cariño se encuentra en un interesante libro que un alemán, Bresnitz de Sydcoff, ha publicado recientemente acerca de la vida íntima de Nicolás II, y en el que se demuestra que la sencillez de costumbres del czar ha logrado captarle generales simpatías.

Cuando subió al trono en noviembre de 1894 dice el escritor, —nadie sabia nada respecto del nuevo monarca, y su subida al trono no dejó por eso mismo de infundir recelos.

Pero desde bien pronto comenzó á prevenir los ánimos en su favor. Uno de los primeros actos fué despedir á numeroso personal encargado de velar por su persona.

—Debo y quiero vivir y morir por Rusia—dijo un día,—y no me preocupa el modo como haya de encontrar la muerte.

A pesar de esto, sólo en los últimos tiempos ha conseguido desechar la preocupación que le inspira siempre la posibilidad de un atentado nihilista, lo cual no ha sido obstáculo para que, demostrando las deferencias que le merece su pueblo, no haya vacilado en presentarse en público, en toda fiesta popular.

Pero todavía le hace más simpático la sencillez de sus costumbres.

Nicolás II detesta toda clase de lujos y ostentaciones, sobre todo los de la mesa. En su corte las comidas se componen de un escaso número de platos, y el Czar, como toda persona muy dada á un trabajo constante, come tan de prisa ordinariamente que en los banquetes oficiales tiene que hacerse una gran violencia para no dar á sus invitados sin hacer más que probar los manjares.

Como prueba de la modestia obser-

vada en sus gastos personales, Bresnitz refiere una curiosa anécdota.

Cuando en 1896 el czar se decidió á hacer un viaje á algunas capitales de Europa, en su guardarropa no se pudo hallar un frunc, prenda que siempre detestó Nicolás II, prefiriendo usar el uniforme de alguno de los regimientos rusos.

Las relaciones con la zarina son en extremo cordiales y afectuosísimas, tratándose los cónyuges, según el biógrafo, como verdaderos camaradas.

Cuando hace tres años la soberana dió á luz una gran duquesa, se excusó ante su regio esposo con las lágrimas en los ojos, diciendo:

—Perdonadme, la culpa no es mía. Ya hubiera querido daros un heredero del trono.

El czar se sonrió, contestando con tono cariñoso:

—Por esta vez quedáis perdonada.

La zarina tiene una educación cultísima. Habla alemán, inglés, italiano y ya comienza á expresarse con facilidad en ruso; pero su gran distracción despues de la música, á que tiene gran afición, es dedicarse á los cuidados domésticos, siendo una excelente cocinera.

Nicolás II según el libro de Bresnitz de Sydcoff, —es un espíritu inteligente, amplio y tolerante, mucho mas liberal y mucho menos autoritario que Alejandro III.

De Marina

Las grandes maniobras de la escuadra del Mediterráneo se han distinguido por un accidente sumamente grave que habria podido muy bien terminar con una espantosa catástrofe. El fuego se inició en los pañoles del *Duperré* que enarbolaba la insignia del contralmirante Godin. El *Duperré* tuvo que ser remolcado, sin pérdida de momento, á Tolón, escoltado por el *Baudin*. Según el parecer de todos los oficiales de la escuadra, ha sido un milagro que no haya habido que registrarse en esta segunda edición de lo ocurrido al *Maine*.

Por otra parte, es la segunda vez que este accidente se produce á bordo del *Duperré*, cuyos pañoles mal constituidos resultan estar sometidos á temperaturas excesivas. El informe sobre este defecto se encontraba entre los documentos confidenciales del almirante Humann, los cuales han desaparecido.

—Le Bureau Veritas ha publicado la relación de los siniestros ocurridos en el mes de Junio último, á saber:

Vapores 17, de los cuales 8 son ingleses, 2 alemanes, 2 españoles, 2 franceses, 2 suecos y 1 holandés.

Veleros 43, de los cuales 12 son americanos, 8 ingleses, 8 noruegos, 5 franceses, 3 alemanes, 2 daneses, 2 italianos, 1 austriaco, 1 ruso y 1 sueco.

—El vapor griego *Panaghi Vagliano* en viaje directo á Taganrok, encalló en los bajos arenosos situados cerca de Jenicalé.

Un remolcador trató de ponerlo á flote, siendo inútiles sus esfuerzos.

Tirando al agua parte de la carga y con auxilio de sus anclas, pudo el buque por sí sóo efectuarlo, prosiguiendo su viaje sin averías.

—El barco alemán *Olga*, que salió el día 3 de Abril de Samaraug, ha tenido que ser remolcado por el vapor *Situn*, al puerto de San Miguel (islas Azores) á consecuencia de estar la tripulación enferma del escorbuto. Han muerto el capitán y el piloto.

—La escuadra de reserva francesa mandada por el contralmirante Godin y compuesta por 2 acorazados, 2 cruceros y 3 torpederos saldrá hoy martes de Tolón para verificar un crucero por la costa Oeste.

—Dicen de Washington que aquellas autoridades han acordado poner en libertad al vapor francés *Manoubia*.

—El vapor mercante noruego *Fortunat* ha sido víctima de uno de los percances que ocurren frecuentemente en los mares próximos al círculo polar. Según la prensa extranjera, el *Fortunat* quedó atascado entre los hielos frente á Terranova y en situación tan difícil, que los tripulantes se vieron obligados á refugiarse en un bote de abordaje del cual los recogió hambrientos y medio muertos de frío el vapor inglés *Soutgswald*.

—Parece que despues de tantos años se acaba de hallar la situación de los restos del vapor *Isla de Cuba*, de la Compañía Trasatlántica, perdido en 1877 frente la punta de Tagie. Según los buzos que lo han reconocido, es fácil su extracción.

—Comunican de Marsella que ha sido flotado el vapor francés *Cheriban* para repatriar 2.500 soldados españoles de los de Santiago de Cuba.

—Comunican de Alger que el vapor inglés *Lacrama*, en viaje de Trieste á Nuev York, ha recalado en aquel puerto con una vía de agua por haber rozado con un bajo pedregoso cerca del cabo Matifú, habiendo sufrido avería en la carga. Se esperan instrucciones de los armadores antes de entrar en dique seco.

—El Sindicato marítimo de Francia estudia con profunda defención los medios que se pueden emplear en el mar para salvamento en casos de naufragio.

Consternado por la catástrofe de la *Bourgogne* y deplorando la ineficacia de los medios actualmente en uso tanto en Francia como en el extranjero, para prevenir tamaños siniestros, ha decidido el referido Sindicato organizar un concurso internacional, al objeto de:

1.º Qué mejores medios pueden emplearse para evitar los siniestros, y especialmente los originados por la niebla; y

2.º En caso de siniestros, qué procedimientos pueden emplearse con ventaja para asegurar el salvamento.

Todas cuantas personas ó entidades deseen tomar parte en este concurso deberán enviar sus planos, proyectos ó memorias al domicilio del Sindicato calle de la Arcade, 16, Paris, antes del 31 del próximo Diciembre, admitiéndose dichos trabajos en francés, inglés, español, alemán ó italiano.

El Sindicato ha recibido importantes sumas para distribuir á los autores de los proyectos, planos ó memorias que merezcan ser premiados.

Durante el mes de Octubre próximo, el Sindicato hará público el montante exacto de las sumas recibidas con tal objeto y el importe de los premios á distribuir, así como el nombre de los jurados á los que se han de someter para el fallo los trabajos de referencia.

NOTICIAS

De las islas:

Mahón

En cartas recibidas en Barcelona se dá la noticia de que la tripulación tagala del vapor *Manila* perteneciente á la Compañía de Tabacos de Filipinas y que navegaba por la costa de la isla de Luzón, asesinó á su capitán nuestro amigo don Francisco Picó que habia mandado mucho tiempo nuestro vapor correo *Comercio*.

—Al practicarse las obras de restauración en el ala derecha del presbiterio de la iglesia de Religiosas Concepcionistas, ha sido hallado en un hueco de la pared, envuelto en algo que parece haber sido papel, un frasco de cristal conteniendo un corazón humano que acusa remotísima fecha, y aunque reducido al estado polvoriento por la acción del tiempo, conserva la forma natural, creyéndose que el depósito obedeció á cumplimentar la voluntad expresa de algún religioso fiado, acerca del cual, por de pronto, se carece de datos precisos.

—El vapor correo *Menorquín*, ha embarcado varios objetos de maquinaria construidos por la *Maquinista Naval*, bajo el mismo modelo que los que exportó en su último viaje, con destino á una fábrica de electricidad de Barcelona.

—Con el objeto de dar principio á los trabajos de salvamento del vapor francés *Ville de Rome*, naufragado en la costa N. de esta isla, ha llegado á este puerto, conduciendo de remolque una pentona, el vaporcito español *Veloz*, procedente de Valencia y Sóller, al mando del patron don José L. Gabarda.

—Los dependientes del resguardo de consumos de esta ciudad han empezado á vestir un nuevo uniforme de rayadillo color claro con las letras R. C. en las solapas y gorra blanca con el escudo de la ciudad, bordado en relieve sobre fondo azul.

Sóller

Una de las reformas más esenciales é importantes y que dejarían renombre á la Autoridad que la acometiera, es sin duda alguna, el ensanche por expropiación, de algunas casas de la transitada calle de Bauzá. En todas las horas del día y particularmente por las tardes, se puede apreciar lo necesaria que es la reforma que anunciamos. Larga hilerá de carruajes parados aguardando que quede despejado el tránsito para poder seguir por la carretera del Mar, además de inmundicia de personas que tienen que retirarse para evitar que no sean estrujados.

Al actual Ayuntamiento y en particular al activo Alcalde señor Serra, le rogamos se interese y vea de obtener la consecución de tan útil como tras-

cedental mejora, seguro que obtendría el beneplácito de toda la población.

—Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Cete y Barcelona el vapor *León de Oro* con variada carga y 26 pasajeros.

—Ayer noche sin previo aviso llegó á este pueblo el Excmo señor Gobernador civil de la provincia, hospedándose en la casa que el dentista señor Casanovas posee en la calle del Mar. El Alcalde, el teniente de Alcalde señores Serra y Mayol y el secretario señor Lanuza pasaron á cumplimentarle.

—Anteayer varios amigos se dirigían en carruaje al santuario de Lluch y al estar cerca de Buñola vieron con espanto que las ruedas del coche pasaban por encima de su propio coche-ro. Este se levantó al instante, pues las ligeras contusiones que sufrió no le impidieron de continuar el viaje.

—La festividad de Nuestra Señora de los Angeles, que antiguamente era una de las fiestas de más renombre de esta villa, hubiera pasado casi inadvertida el martes de esta semana á no haber sido por las completas, maitines y oficio mayor celebrados en el convento de San Francisco y por el enjambre de chiquillos que en la tarde del mismo día salieron al campo á merendar á la vera de alguna cercana fuente.

—Ayer noche pasó á mejor vida la niña María Joy y Joy, preciosa criatura de sólo algunos años de edad que era el encanto de sus atribulados padres. Enviamos á estos, don Antonio y doña María, nuestro mas sentido pésame.

—Esta mañana á bordo del vapor *Constante* ha salido para la costa N. de la isla el señor Gobernador civil visitando la *Calobra*, *Tuent* y el *Torrent de Pareis*, y por la tarde ha emprendido el regreso para Palma.

7 de Agosto de 1898

De la capital:

Muchos de los veraneantes del caserío del Terreno, que por necesidad se ven obligados á trasladarse diariamente á esta capital, en vista de los inconvenientes que les produce el traslado de uno á otro coche del tranvía con motivo de en las obras que se están verificando en la calle de San Magin, se han unido en grupos de siete, contratando cada uno de estos un carruaje que les conduce á esta ciudad.

Urge pues que por parte de la Sociedad de Tranvías, se activen en cuanto sea posible los trabajos de aquella vía en beneficio de sus intereses y en el del público en general.

El señor Alcalde, en vista de los continuos escándalos que venían cometiendo los limpia-botas que todos los domingos establecían sus puestos en la plaza de Santa Eulalia, ha prohibido terminantemente que aquellos continúen en el sucesivo colocándose en aquel sitio, habiéndoles castigado además con una fuerte multa.

Una señora que ayer al anochecer se proponía pasar de una parte á otra de la calle del Conquistador, fué atropellada por un carruaje, que la desribó al suelo produciéndole una fuerte contusión en la cadera derecha y una leve rozadura en la pierna del propio lado.

Gracias á la habilidad y destreza del conductor, el percance no tuvo más graves consecuencias.

Lo extraño es que diariamente no tengamos que denunciar percances como el que nos ocupa, ocurridas en la calle espresada, pues con la hora en que se efectúa la encendida de los faroles, resulta que dicha vía queda á oscuras por espacio de más de una hora, contra lo cual hemos protestado ya gran número de veces.

Según manifestó ayer el señor Alcalde, en la sesión que celebró el Ayuntamiento, mañana se reunirán las Comisiones de Hacienda y especial, encargadas de estudiar las trascendencias de crédito que deben hacerse dentro del presupuesto corriente, con objeto de adquirir recursos con que atender á las necesidades de la crisis obrera.

El proyecto ó proyectos que en dicha reunión se presenten, serán llevados al Ayuntamiento para su aprobación, en la sesión que celebrará el sábado próximo en primera convocatoria.

Por el Juzgado de primera instancia de este partido, se saca á la venta en pública subasta, por el término de 20 días, un trozo de tierra del predio *Son Galdent*, de 284 áreas 12 centenarias de cabida, justipreciado en 4.000 pesetas.

Por el Sr. Alcalde fueron ayer fuertemente amonestados, y el domingo próximo serán encerrados en el depósito de Capuchinos, con objeto de sufrir 24 horas de arresto, una cuadrilla de unos doce muchachos que anteanoche se entretenían en apagar los faroles de la cuesta y plaza del Hospital y calles contiguas.

Ayer por la mañana fué encontrada muerta en su propio domicilio una mujer Juana Roca Valent de 25 años de edad, que habitaba sola una casa de la calle del Matadero: Según nos manifestaron varios de aquellos vecinos la expresada mujer hacia ya algunos días que se hallaba enferma.

Avisadas las autoridades se personó á la casa indicada el jefe de la guardia municipal y el juez, empezando éste la instrucción de las oportunas diligencias, ordenando que el cadáver de la referida mujer fuera trasladada al cementerio.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, ha declarado responsables insolidum y mancomunadamente á los A. caldes y concejales de veinte y nueve Ayuntamientos de estas islas, de las cantidades que adeudan al Teoro por el impuesto de consumos correspondientes al cuarto trimestre del año económico de 1898 á 99.

El día 10 del actual de nueve á doce de su mañana se pagaron en el Banderín para Ultramar (Pelaires 25 entresuelo), las asignaciones de los individuos de la Recluta voluntaria del distrito de Cuba, el 11 las de los individuos de la Recluta voluntaria del distrito de Filipinas, el 12 los de los señores jefes, oficiales y tropa de los distritos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas y el 13 las incidencias.

Ayer por la mañana fueron castigados con una multa de diez pesetas, dos conductores de carros de los que se dedican al trasportes de escombros, por haber dejado abandonadas en la vía pública dos cargamentos de su mercancía.

El día 24 del actual á las doce de su mañana tendrá efecto en la Casa Consistorial de Mahón, la subasta para contratar las obras de enladrillado de las aceras de la calle de San Jorge de aquella ciudad.

El tipo fijado para las obras es de 2'30 pesetas el metro cuadrado, advirtiéndose que no serán admitidas las proposiciones que escedan de dicha cantidad.

Uno y otro día venimos llamando la atención de nuestras autoridades acerca las raterías que se vienen cometiendo en esta ciudad y sus alrededores.

A las muchas fechorías y hurtos cometidos desde hace algunos meses, debemos hoy sumar los dos hechos siguientes:

Anteayer hallándose ausente la señora viuda de Maroto, de su domicilio de la calle del Agua, entraron en la misma unos *cacos* llevándose algunas alhajas de encima de una mesa.

Otros individuos, ó tal vez los mismos, penetraron también en la casa que ocupa la *Sociedad Filantrópica Balear*, revolviendo varios cajones, no pudiéndose llevar dinero alguno por no existir en ninguno de ellos.

Ambos hechos fueron puestos en conocimiento de la guardia civil y policía, las cuales á pesar de las pesquisas que llevan practicadas, no han podido dar aun con los autores de los hechos.

Se hace preciso que por parte de las autoridades gubernativa y municipal, se tomen severas y estrictas medidas á fin de evitar que en el día de mañana tengamos que lamentar males mayores.

Ayer por la mañana pasaron á visitar al nuevo Obispo de esta diócesis el Ilmo. señor Campins, una comisión de empleados de la Carcel de Audiencia de este partido.

El día 23 del actual, espira el plazo para que los prófugos del ejército puedan acogerse al indulto, los cuales podrán ingresar en las filas sin recargo en el servicio, ó redimirse por dos mil pesetas.

La Gaceta del día 4 del actual, publica una Real orden, disponiendo que los empleados de ferro-carries y telégrafos, así como las demás personas que se hicieran dignas de recompensa con motivo de la guerra, puedan ser premiados con la cruz del Mérito Militar roja ó blanca, sencilla ó pensada según el caso.

Se ha dispuesto que el día 14 del actual á las diez de la mañana, con

curran al hospital militar de esta plaza, los individuos de los cuerpos de esta guarnición que necesiten hacer uso de las aguas medicinales de Archena, provincia de Murcia, con el objeto de ser reconocidos por los facultativos.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Losada y con asistencia de un crédito número de señores concejales, celebró ayer la Corporación municipal sesión ordinaria en segunda convocatoria.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Se aprobó el acta de recepción provisional, de 22 sepulturas de 2.ª clase y 44 de tercera, en las vías de Borjony y Son Silvestre, del ensanche del Cementerio Católico de esta ciudad.

Se desestimó una solicitud de orfandad, presentada por la hija del que fué oficial del Ayuntamiento don Mateo Urrech.

Se aprobaron los justiprecios de varias parcelas expropiadas para tránsito público en las calles de Botones y de la Paz.

Visto el dictamen emitido por la Comisión de Gobierno Interior, se acordó admitir la devolución de 49 pesetas que la Corporación cedió al Monte-Pío de la guardia civil.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

El señor Pou hizo varias preguntas al señor Alcalde acerca de quien era el encargado de revisar el material del cuerpo de bomberos; sobre cierta modificación de sueldo al oficial del expresado cuerpo, y por último, sobre cuales eran los derechos alegados por el Delegado en nombre de la Hacienda pública acerca de la antigua iglesia de San Magín.

El señor Losada contestó á cada una de dichas preguntas, con manifestaciones que dejaron satisfecho al señor Pou.

Y se levantó la sesión.

Noticias del ejército

Material de ingenieros.—Ha sido asignada á la Comandancia de Palma, la cantidad de 747.324 pesetas para obras de defensa.

—Con el mismo objeto se ha asignado á la Comandancia de Mahón, la cantidad de 650.000 pesetas.

Bajas.—El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra, publica una lista de las defunciones ocurridas en el ejército de operaciones de la isla de Cuba, en la cual figuran los siguientes individuos naturales de estas islas:

Soldados Francisco Mateo Martorell, natural de Inca, falleció en Ciego de Avila (Puerto Príncipe) el día 20 de 1897; Antonio Nebot Garrida, natural de San Servera, falleció el 19 de Agosto de 1897 en Marianao (Habana); Miguel Palmer Expósito, natural de Manacor, falleció en la Habana el 18 de Agosto de 1897; Juan Perelló Ruiz, natural de Palma, falleció el 14 de Agosto en la Habana; Gabriel Picornell Joret, natural de Porreras, falleció en la Habana el 20 de Agosto de 1897; Bartolomé Rigo Bibiloni, natural de Santa Eugenia, falleció en la Habana, el 25 de Julio de 1897; Pablo Ripoll Estades, natural de Palma; falleció el 15 de Agosto de 1897 en la Habana.

Antonio Sarrá Rivas, natural de San R fael, falleció en la Habana el 18 de Agosto; Jaime Lort Siera, natural de Son Servera falleció en la Habana el 15 de Agosto de 1897; Juan Salas Roguer, natural de Mahón, falleció el 27 de Junio de 1897 en la Habana; Juan Jimenez Bó, natural de Mahón, falleció el 15 de Julio de 1897 en Felicidad (Habana); Bartolomé Janer Amorós natural de Algaida, falleció en la Habana, el 12 de Agosto de 1897; Pedro Lucas Massanet natural de Palma, falleció el 17 de Agosto de 1897 en Cárdenas (Matanzas); Antonio Mari Torres, natural de San Juan Bautista, falleció el 21 de Julio de 1897; en la Habana; Joaquín Mari Ferrer, natural de Porreras, falleció en Santiago de las Vegas, (Habana) el 29 de Julio de 1897.

Pensiones.—Ha sido concedida á Miguel Carbonell Salvá y á su esposa Margarita Clar Salvá, padres de Juan, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas.

—La misma pensión ha sido concedida á Coloma Juan Ramón, de estado viuda, madre del soldado Pedro Obrador Juan del ejército de Cuba.

Destinos.—Se ha dispuesto que continúe en la Península en situación de

reemplazo, el comandante de Infantería don Francisco Gallego Infante, en vista del certificado facultativo.

Bibliografía

En estos días difíciles para la prensa, logra salvar *Blanco y Negro* lo espinoso de las circunstancias con la discreción y el supremo arte á que nos tiene acostumbrados.

En su número de esta semana publica una hermosa portada de Huertas, *El tren botijo; Los padres del santo*, cuento de doña Emilia Pardo Bazán, con dibujos de Méndez Bringa; *Los héroes anónimos*, por Huertas; *El ferrocarril*, dibujo de Chiorino; *El punto negro*, por Jacinto Benavente.

De actualidad, publica hermosos retratos de los *Duque de Madrid don Jaime de Borbón*; notas gráficas acerca de *Bismarck; Preparativos de la paz* en Washington, y la necrología de *Mecachis*.

Acentúa además *Blanco y Negro* la nota cómica y festiva en los originales siguientes: *La playa de Recoletos*, artículo ilustrado por Huertas y Xaudaró; *Los botines del Duque*, por El Sastre del Campillo; *Actualidades*, por Jackson Veyan, y *Cuento andaluz*, por Arpe y García y Ramos.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas
Continúan en San Francisco: exposición á las seis; á las diez la misa mayor. Por la tarde se rezará la corona de la Virgen, meditació, estación y la reserva.

Otras funciones
En Montesión al anocheecer se practicará el ejercicio en honra de San Alonso Rodríguez.

Visita á la Corte de María
A la Virgen de la Salud, en San Miguel.

ORO MONEDAS Y OBJETOS
Unica casa que paga más bonificación.

San Miguel, 44

Sociedades y Corporaciones
Instituto de segundo enseñanza de las Baleares

Secretaría.—En virtud de lo dispuesto por Real orden de 26 de Julio de 1894, y demas disposiciones vigentes para dar validez académica á los estudios libremente hechos en lo que se refieren á las enseñanzas que se cursan en este Instituto, solicitarán su admisión á los exámenes del próximo Setiembre en la segunda quincena del mes de agosto venidero en esta Secretaría durante las horas de diez de la mañana á una de la tarde.

Las referidas instancias se dirigirán al Ilmo. señor Director de este Instituto expresando literalmente los nombres y apellidos paterno y materno del aspirante, su naturaleza, edad y habitación en esta ciudad, é igualmente por su órden, las asignaturas de que soliciten exámen.

Estas instancias seran extendidas y firmadas por los mismos interesados, á fin de que en toda ocasion que se estime oportuna, pueda ser compulsada la firma de cada uno.

Los que hayan comenzado sus estudios en otro Instituto deberán acreditar este extremo dentro del mencionado plazo, por medio de certificación académica oficial que anticipadamente habrá de solicitarse por el interesado del respectivo establecimiento.

Los aspirantes á estos exámenes están sometidos á la autoridad y disciplina académica en todos los actos que verifique con ocasion de estos exámenes, como si fueran alumnos oficiales.

Lo que de órden del Ilmo. señor Director se anuncia para general conocimiento.

Palma 24 de de Julio de 1898.—El Catedrático Secretario, Antonio Mes- tres.

Escuela provincial de Bellas Artes de Palma de Mallorca

Anuncio.—En virtud de lo dispuesto por Real orden de 16 de Julio de 1893 y demas disposiciones vigentes para dar validez académica á los estudios libremente hechos en lo que se refieren á las enseñanzas que se cursan en esta Escuela, solicitarán su admisión á los exámenes del próximo Setiembre en la segunda quincena del mes de Agosto venidero en la secretaria del

establecimiento durante las horas de nueve de la mañana á una de la tarde.

Las referidas instancias se dirigirán al señor director, expresando literalmente los nombres y apellidos paterno y materno del aspirante, su naturaleza, edad y habitación en esta ciudad, é igualmente por su órden las asignaturas de que soliciten examen.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 30 de Julio de 1898.—El director, Ricardo Anckermam.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 6 de Julio de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salids.	Fallecidos	Quedan
310	2			312

Alumbrado con acetileno

Los aparatos más económicos, seguros, inexplivos y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de la

Patente Bofill—Ingeniero

Producen la luz al precio de petróleo á 40 céntimos de peseta el litro. Gas ordinario á 20 céntimos de peseta el metro cúbico.

Se pueden pagar los aparatos á Una peseta semanal

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Cervera

Madrid 8 á las 9 m.

Washington.—El contralmirante Cervera, ha sido invitado para visitar el teniente Hobson que mandaba el *Merri-Mac* al destruirse este buque á la entrada de la bahía de Santiago.

El señor Cervera declinó la invitación, alegando que necesitaba volver á España al estar terminada la guerra para dar cuenta de sus actos al Consejo supremo de guerra.

Cervera irá á Washington antes de regresar á España.

La que dice el "Temps,"

Madrid 8 á las 9 m.

El periódico *Le Temps*, ocupándose de las condiciones de paz pedidas por los yankees, censura duramente á estos por su conducta antes, durante y después de la guerra; por sus campañas hipócritas, pues al pedir la independencia de Cuba, sólo buscaban la anexión de esta isla.

Esta conducta—dice—sería escandalosa á los ojos del mundo civilizado.

Aniversario

Madrid 8 á las 9'15 m.

La prensa en general conmemora el aniversario de la muerte del señor Cánovas del Castillo.

La viuda ha regalado á los íntimos de su esposo una fotografía de aquel hombre de estado, con expresiva dedicatoria.

En algunos templos se han celebrado misas que se han visto concurridas por numeroso público.

El general Miles

Madrid 8 á las 9'15 m.

Washington.—El general Miles tomó el mando de las tropas invasoras de Puerto Rico, después del Consejo de generales celebrado el sábado último en Ponce.

Ha telegrafiado á Mac Kinley que ocupó á Guayama después de una ligera resistencia.

Despedida.-Visita.-Otras noticias

Madrid 8 á las 1'40 t.

El señor Vega de Armijo se ha despedido de la Reina, debiendo salir para Mos.

Han cumplimentado á S. M. los generales Calleja y Lasaga. Este último con objeto de agra-

decir el pésame por la muerte de su hermano el comandante del acorazado *Oquendo*.

En la firma presentada por el señor Groizard figura una combinación de magistrados y otra de dignidades catedrales.

El señor Sagasta ha confirmado que anoche se transmitió á los Estados Unidos la nota que contiene los puntos conocidos.

Mancheta

A la bona memoria

d' en Tomás Forteza

Follet por don Antonio María Alcover, Pbro.

Se vende al precio de 0'40 ptas. en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgado-
Nacimientos: Día 6.—Varones 2 — Hembras 1.

Matrimonios: Día 6.—Don Antonio Marqués Verger con doña Margarita Vives Monserrat.—Don Luciano Cirer Amengual con doña Catalina Tomás Durán.—Don Nadal Puigcerver Trobat con doña Antonia Tomás Alcina.—Don Francisco Castellanos Frontera con doña Margarita Moll Frontera.—Don Andrés Carrió Cantalops con doña Juana M.ª Palmer Balaguer.

Defunciones: Día 6.—Antonía Frau Arbós, soltera, 48 años, hospital, enteritis.—Catalina Morey Rigo, viuda, 80 años, Secar del Real, enteritis crónica.—Francisca Simó Planells, 14 meses, Herrería, enteritis.—Juan Herreros Tomas, 10 meses, c. de San Magín, infección pulmonar.

Día 7: Ana Castro Oliver, viuda, 78 años, p. de Antonio Maura, enteritis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada. **Id. del horizonte.**—Calimoso.

Dirección del viento.—Flojo del tercer cuadrante.

Estado de la mar.—Marejadita del Sur.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incendias.—Al orto recalaba marejada grueta del S., el cielo sin nubes, calimoso el horizonte y soplabá el viento del S. que á las siete se quedó calma, á las nueve corria entablado el embate del S. que á medio día era fresco. Fué fresco hasta las cuatro de la tarde y de allí en adelante calmó, siendo á las seis y cuarto flojo del cuarto cuadrante, sin variación al caso.

Noticias.—Entraron los veleros laud *Virgen del Carmen*, laud *San Sebastián* y polacra goleta *Lareño* de Valencia. Salió el vapor *Cabrera* para el puerto de su nombre.

Buques fondeados: Día 8.—Laud español *Nuestra Señora del Carmen*, de 10 ton., de Valencia.—Laud español *San Sebastián*, de 16 ton., de Valencia.—Polacra goleta española *Lareño*, de 92 ton., de Valencia.

Buques despachados: Día 8.—Laud español *Catalina*, de 22 ton., para Denia.—Laud español *Juanito*, de 10 toneladas, para Valencia.—Laud español *Juanito*, de 20 ton., para Ibiza.

Matadero: Día 8.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 5.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 1.—Ovejas, 16.—Borregos, 0.—Corderos, 63.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Carritos, 3.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 93.

HERPES

y demás humores de la sangre así internos como externos el extracto antierpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Bolsaría, números 1 y 3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

No ir za

Una de 23 años de edad y lecho de seis meses, desea encontrar criatura para criar en el pueblo de Porreras. Dirán informes en casa de Mado Cárdenas, en las Escramadas de la puerta de San Antonio.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Regreso de los marinos.-Creencias

Madrid 8 á las 7 a.

El Gobierno todavía ignora si los marineros españoles prisioneros de los yankees, regresarán al mismo tiempo que los soldados repatriados.

Créese que el gobierno tardará aun en recibir ningún telegrama oficial del almirante Cervera.

"El Nacional,"

Madrid 8 á la 9'40 n.

El Nacional de esta noche se queja de que á los funerales celebrados hoy, con motivo del aniversario de la muerte del señor Cánovas del Castillo, no haya asistido casi ninguno de los que le debía carteras, direcciones y actas.

El acto sólo ha estado concurrido por todas las damas de la aristocracia que se encuentran en Madrid.

A la memoria de Cánovas

Madrid 8 á las 9'40 n.

S. M. la Reina ha enviado una hermosísima corona de flores naturales á la señora duquesa de Cánovas.

Esta la envió al sacramental de San Isidro, para que la colocaran sobre la tumba donde descansan los restos de su esposo el señor Cánovas.

Los republicanos.-- Levantamiento

Madrid 8 á las 9'40 n.

El Gobierno ha recibido un despacho oficial que dice que varios vecinos de Alcalá, Chisbert y Castellón, dieron varios gritos de ¡Viva la Republica! llevándose cinco fusiles de los carabineros del puesto del caserío de Alcombre, y una carabina de un guardia municipal, obligándoles á que les siguiera.

Igualmente hicieron con otros vecinos, quienes les siguieron hasta que lograron caparse presentándose enseguida á las autoridades.

Probabilidades

Madrid 8 á las 10'10 n.

Es muy probable que los Gobiernos de España y los Estados Unidos lleguen muy pronto á un acuerdo que permita el regreso á la Península del *Conde de Venadito* y demás buques de guerra que están en Cuba.

Deseos de Mac-Kinley.-De Puerto Rico.-Ataque á la capitol.

Madrid 8 á las 10'10 n.

Washington.—Mr. Mac-Kinley desea la inmediata evacuación de las islas de Cuba y Puerto, en el plazo máximo de tres meses.

El día 6 comenzó el ataque general á San Juan de Puerto Rico. Cuatro columnas atacaron con insistencia el fuerte de San Antonio.

Republicanos levantados.-Más noticias

Madrid 8 á la 11'40 n.

Valencia.—Ayer fué imposible telegrafiar la noticia de que en Castellón se había levantado una partida de unos 20 republicanos armados, los cuales, cortaron el telégrafo y el teléfono, desapareciendo por el campo.

Las autoridades sospechan la dirección que tomaron, creyéndose que ya ha sido disuelta.

Salieron á perseguirlos la benemérita de Castellón y otros puntos.

Mancheta

FOMENTO-BARRILES
de MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que registrará desde el día 10 de Abril de 1893

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto), entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; 2 tarde para Mahón (via Alcudia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

AGOSTO

9

1689.—Exquis en sufragio de la R. I. de la doña María Luisa de Borbón.

MARTES

220 | San Román, soldado mártir | 145 y sta. Claudia.

AGOSTO

10

1706.—Salvas en los baluartes por las victorias alcanzadas por el rey Felipe V.

MÉRCOLES

221 | Sta. L. Renzo, diác. nr. es- | 144 pañol y Daedto, labrador.

LUZ 21 CENTRO DE ANUNCIOS LUZ 21

JUAN GONZÁLEZ

CALLE DE LA LUZ NÚMERO 21

* Se admiten anuncios para los periódicos de circulación de Baleares *

TARIFA PARA LOS MISMOS

A ptas. 0'04 centimetro cuadrado en la 4.ª página * A ptas. 0'06 id. id. en la 2.ª ó 3.ª página * A ptas. 0'08 id. id. en la 1.ª página

Anuncios permanentes á precios convencionales.—Abierto todo el día los laborables y hasta las 2 de la tarde los festivos

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA PARA LOS MISMOS

	Plas.	Cs.
Un anuncio tamaño una columna en primera página.	8	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	4	>
Un id. id. id. id. id. cuarta id.	2	>
Un anuncio tamaño dos columnas en primera página.	12	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	8	>
Un id. id. id. id. id. cuarta id.	4	>
Un anuncio tamaño tres columnas en primera página.	30	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	20	>
Un id. id. id. id. id. cuarta id.	10	>
Un anuncio tamaño media página en primera.	60	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera	40	>
Un id. id. id. id. id. cuarta.	20	>

LOS SUSCRIPTORES TIENEN EL DERECHO DEL 20 POR 100 DE DESCUENTO.

LOS ANUNCIOS DE ANIVERSARIOS TIENEN DERECHO AL 30 POR 100 DE DESCUENTO.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., en ternas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Ha de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arocha, Pasticonas y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartara, número 2, y en todas las farmacias.

LA ROQUETA

Fábrica de Cerámica, Azulejos y Baldosas de Pedro A. Cetre

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Sta. Catalina y Son Españollet)

La medicación Sulfurosa á domicilio

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, estorros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Frascito: 8 pesetas.—Ignacio Fortesa Aguilé, calle de la Bolsería.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartara 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartara 2, Libertad 10, y José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

Anuncios Mortuorios

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engoroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral. Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma.

LUZ 21 Centro de Anuncios LUZ 21

Por la noche, llámase al vigilante. Abierto todos los días laborables y hasta las dos de la tarde los festivos.

VIAJE DE RECREO á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierta por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio «Son Portez» término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

La mejor recomendación la con tituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Derán, calle del Barracar, número 6.

El conductor Juan Llob y Darán (s) Cura, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes paran en la misma entrada de las grutas

Elix'r Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarrros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

PRONTITUD + BARATURA

Esquelas mortuorias

de todas clases

Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.

Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.

Papel de numerosa variedad.

AMENGUAL Y MUNTANER

Conquistador, 30—Cadena, 2